

El Ramonense.

Año 1

SAN RAMON SEPTIEMBRE 29 DE 1901

N.º 17

**Redactor
Editor**

**S. Gonzalez
R. Jimenez**

CUENTO

Era una selva poblada de innumerables animales, de todas clases, tamaños y colores, constituida en república democrática por la voluntad de sus muchos moradores, quienes habían echado del gobierno a un conejo medroso; y popularmente electa, entregaron la rienda de la república selvática a una zorra astuta y maliciosa.

La zorra, que como zorra no era tonta comprendió que en el ejercicio de sus funciones se había granjeado la enemistad de muchos y había cometido la mar de disparates, y como zorra previsora llamó a un león su pariente, que el poder ambicionaba, y le habló de esta manera:

-Amigo, la ingratitud es el peor defecto que poseemos los animales; pero yo no quiero ser ingrata con el servidor leal y valiente que me ha sostenido en la silla presidencial; y ya que se acerca el tiempo de entregar el poder, quiero entregárselo a un valiente como usted, que ponga a raya estas gallinas que me ha tocado gobernar.

-¿Pues gallinas son los ciudadanos de esta selva?

-Gallinas, sí señor, aunque en distintas formas: las hay bimanos, cuadrumanos, como el mono; de cuatro patas como el burro y de dos patas y con alas.

-¿Pero serán quisquillosos y enemigos de aguantar púlgas?

-Algunas veces caçarean, pero en viendo una amenaza, cierran el pico y agachan las alas.

-¿Pero habrá algunas que se atreven a picar?

-A esas les echa Ud. maíz en el pico y

-¡Vamos, señora zorra, que lo sabe Ud hacer! voy a preparar mis armas para hacerme proclamar.

-En caso de que se disgusten enséñeles Ud. las uñas y ruja, que ya los verá callar.

Reuniéronse los animales, se pronunciaron discursos, y después de muchos debates se dividieron en partidos, y los más por un santo elefante, otros por un cordero y los menos por un lobo; y todos a una gritaron ¡que viva la libertad!

En eso estaban, armando gran algazara, cuando se presentó el león, movió airoso la melena, mostró las afiladas uñas y lanzando un rugido dijo:

-¡Aquí quien manda soy yo!

Reinó absoluto silencio, y unos con el rabo entre las piernas, otros con las orejas gachas, otros con las alas caídas y el lobo gruñendo, salieron de la reunión, sin levantar la cabeza.

Pasaron años y años y mas años hubieran pasado, si el león enfermo y aburrido no hubiera pensado que era mejor dejar el mando.

Llamó a sus mas enemigos y dijoles así:

-Ustedes, señores gallinas, desean tener el mando y como no se atreven por prudencia y temor a su delicado pellejo,

yo que ya muero de cólera, de vuestros aviesos manejos, he resuelto dejar que otros gobiernen a esta selva de pelmas; pero es con condición de que me guste el repuesto: que sea de buenos modales, sin disgustos con nadie, de nobleza de sentimientos, de educación esmerada y de otras cualidades ¿les parece a ustedes bueno el noble caballo?

-Magnífico nos parece; pero lo consultaremos con los demás animales y ya os daremos la respuesta.

Reuniéronse los selváticos animales, y después de acaloradas discusiones, resolvieron que el caballo era bueno.

Pero no habían tomado en cuenta que en la selva estaba un tigre afilando las uñas, con el morro un poco bronco, y que para estos arreglos no se había tomado en cuenta por su humildad conocida y por su mucha modestia; y cuando más alegres estaban celebrando la fiesta, lanzó un rugido el tigre, y todos a una, temblando de miedo y con el rabo entre las piernas, gritaron con entusiasmo:

-¡Que viva el tigre, ese es el nuestro!

X. X.

San Ramón setiembre de 1901

SR. REDACTOR DE

"EL RAMONENSE"

Pte.

Muy señor nuestro:

Agradeciendo en alto grado el ofrecimiento que de las columnas de su periódico se ha servido Ud hacernos, hemos de manifestarle que el autor ó autores (porque parece que son dos) de la correspondencia que se publicó en "El Figaro" de fecha 19 del pte., son personas á quienes, si se les contestara en forma, se les haría un honor que realmente no merecen. Afirmar, con efec-

to, por la prensa que los que suscribimos no solo faltamos al cumplimiento de nuestros deberes sino que damos mal ejemplo á los alumnos, es simplemente calumniarnos; y ya se sabe, Sr. Redactor, que la calumnia es hija siempre de innobles sentimientos, propia tan solo de las almas ruines y asesina en todo caso de la honra y la reputación ajenas.

La Junta de Educación, los padres de familia y el pueblo todo de San Ramón que nos conocen bien, sabrán si cumplimos con nuestros deberes y si damos buen ó mal ejemplo á los discípulos. Ahora, si nos referimos á la competencia ó incompetencia de que hablan el anónimo ó anónimos corresponsales de "El Figaro", declararemos en voz muy alta que no les concedemos á ellos autoridad ninguna para constituirse así no más en jueces de nosotros y que, por lo tanto, haremos siempre caso omiso de los juicios expresados por quienes no han sido ni serán nunca los llamados á juzgarnos.

Convencidos, Sr. Redactor, de que la gratitud es semilla que no habrá de germinar jamás en el corazón de los que con sus acciones no hacen más que captarse cada día la antipatía y animadversión general del vecindario, nos suscribimos de Ud. muy afmos. y s.s.

Josefina Mora, Aurea Vega, Carlota Campos, Talía Araya, Domitila Ugalde, Rosa Q. de Ramírez, Gregoria Córdoba, Mariana Ugalde, Florentino Lobo, Nautilio Acosta, Federico Salas, Macario Valverde, Tobias Guzmán, Carlos Lobo, Francisco Mora, Jesús Ruiz.

o*o

Los infrascritos, miembros de la Junta de Educación de esta villa hacemos constar que estamos enteramente satisfechos de la conducta y servicios prestados por los maestros de las Escuelas Centrales.

Juan Bermúdez

Benjamín Salas ——— Guillermo Acosta

UNA OPINION

Don Luis Schoenau en carta escrita á uno de nuestros amigos escribe:

"Le agradezco infinito el envío de los nuevos programas de enseñanza primaria de Costa-Rica. Recorrí con atención los 7 folietos. No dudo que den opimos resultados si se encuentran maestros bastante aptos para desarrollar programas tan extensos. Parecen mas bien de 2^{da} enseñanza, pues programas Suizos de 1^{ra} enseñanza son mucho mas sencillos. Es cierto que el desenvolvimiento intelectual de los muchachos es más rápido en los países tropicales que en los templados. Esos programas serian magníficos para una Escuela Normal en los cursos de metodología.

BIEN Y MAL AVENTURADOS

Los casados con sucursal, porque la sucesión no gastará un céntimo en inventaris.

Los solterones empedernidos porque ellos no serán pasto de la crisis, ni para ellos será la "R Y" microscópicas de las áureas elásticas y automáticas.

Los empleados iracundos, porque morirán del hígado.

Los íden que prohíben hacer política en favor del árbitro, porque á ellos les

zafarán la te....resbalas Peralta!

Los viejos coquetos (con perdón de sus iustros), que se tiñen las canas, porque nunca verán negros sus cabellos, sino color de suela.

Las solteras que jalan con casados, porque esas nunca probarán amor, ni verán la faz á un cristóbal y quedarán como el pescado de Tobias.

Los que atacan a los maestros de escuela, porque ellos tendran cencerreo eterno.

Los hiestrones políticos, porque de ellos será el reino de los infiernos.

GACETILLAS

Saludo:

Gratisima impresión ha causado aquí, á nosotros sobre todo, la aparición de "EL DERECHO" valiente y patriota semidiario fundado por don Rogelio Fernandez G. con el objeto de combatir la candidatura de la imposición, digo, transacción. Nos complacemos en saludar atentamente al simpático colega, al que prometemos seguir, hasta donde nuestras fuerzas nos lo permitan, por el camino de la amargura que ha emprendido

o*o

Honras funebres:

Suntuosísimas, según nos cuentan los periódicos de Panamá, fueron las que, por decreto del Jefe de la Iglesia istmeña se celebraron el 13 del presente en la Catedral de aquella diócesis, por el eterno descanso dei alma del Ilmo. Sr. Obispo Thiel.

Asistieron á ellas, á mas de multitud de personas particulares, todo el c.ero secular y regular presente en la ciudad,

las autoridades civiles y militares, y los establecimientos de educación de la misma, y durante tres días las campanas de todas las iglesias doblaron á las horas de costumbre, en señal de duelo.

En todas partes menos aquí; ¿porqué será?

o * o

Voto de gracias:

Como quien no dice nada, las directivas del ex-Partido Republicano, en junta general habida un día de tantos, con cualquier motivo, acordaron dar un voto de gracias á don Rafael Iglesias, por la conducta observada por él en la presente emergencia política; es decir: porque en fuerza de las circunstancias ha cumplido á medias, una vez, con su deber. Decididamente progresamos y ya puede Costa-Rica tener esperanzas, con gentes así, de llegar á contar-se en el número de las naciones en que imperan las santas instituciones republicanas y en que la libertad no es un mito.

Bien lo ha dicho un escritor de "El Figaro": con el lirismo se puede ir á cualquier parte, pero en política lo esencial es ...no tener vergüenza.

o * o

¿Con atribuciones de quién ú obediendo á qué ley es que un señor de la Policía cobra cincuenta céntimos de *derecho* por cada serenata?

(comunicada.)

o * o

¿Porque no se abren las puertas del lado Norte de la iglesia parroquial? Es un inconveniente, sobre todo para las señoras que vienen de ese lado, tener que dar la vuelta, muchas veces bajo la lluvia para poder entrar al templo. Ni siquiera pueden alegar que el viento les molesta, pues ahora no hace ninguno.

o * o

Las imposiciones riñen:

El domingo pasado en el Mercado de esta villa, de la manera más pacífica, varios jóvenes, encomiaban los méritos de don Ascensión, cuando llegó un policía diciéndolo que por orden superior se prohibía hablar de política y que se retiraran; todos ellos que por cierto no deben ignorar los derechos de ciudadanía, así lo hicieron. Amén.

o * o

NO es cierto que San Ramón haya recibido con entusiasmo ni mucho menos, la candidatura de Esquivel, ni que aquí haya un club en las condiciones que á "El País" le han dicho.

AVISOS

Por motivos de salud, vendo en Piedras Sur de este Cantón mi casa de habitación: es cómoda para una numerosa familia, inmejorable como punto comercial y está contigua á la ermita vieja.

Frente á la casa, calle en medio, hay una manzana de buen terreno, sembrado de café nuevo y en buen estado en sus $\frac{3}{4}$ partes, y en el resto tiene caña de azúcar, yucas y gran variedad de plantas útiles. Vendo al contado ó á plazos. Entenderse en esta villa con su dueño.

Bernabé Monge

Ofrezco del lunes 30 en adelante dar clases en mi casa, sobre las asignaturas que exigen los programas de 1 á IV año por la suma de 2 colonias mensuales, advirtiéndole que serán nocturnas de 6 á 9

Tobías Guzmán.

Imp. de R Jiménez.